l'intérieur de la société civile pouvaient se sentir exclus des institutions officielles qui incarnent le régime politique de l'État. Les universités sont un exemple d'institutions de la société civile qui, dans le passé, ont joué un rôle essentiel dans bon nombre d'États africains en fournissant une tribune où l'on pouvait discuter de questions délicates d'une manière sécuritaire et, par la même occasion, les désamorcer. Les universitaires pourraient donc être retenus à titre d'importantes ressources pour l'application des processus de prévention des conflits. Il s'agit là d'un exemple parmi d'autres du rôle que peut jouer la société civile. Il a également été souligné que l'OUA a adopté une approche très holistique dans son interaction avec les ONG et les universitaires africains et qu'elle est consciente de la nécessité d'inviter ces groupes à prendre une part active à la prévention des conflits.

B. <u>Identification des causes internes des conflits</u>

Les éléments à la source d'un conflit interne sont nombreux et peuvent varier selon le moment et le pays. Toutefois, le fait que les exodes de réfugiés, la violation des droits de la personne et la violence raciale se produisent de façon marquée et répétée indique que ces questions pourraient faire l'objet d'un système de collecte de renseignements, d'analyse et d'avertissement rapide plus rigoureux. Dans le cas du Rwanda, par exemple, la présence d'un important groupe de réfugiés Tutsi à l'extérieur du pays était la cause principale du conflit interne.

Par conséquent, une des contributions majeures que les pays donateurs puissent faire pour prévenir de telles manifestations de violence a trait à l'avertissement rapide fondé sur la transmission de renseignements exacts et sur le bon acheminement de ces renseignements aux acteurs institutionnels concernés afin qu'ils prennent les mesures de prévention qui s'imposent. Les communications sont précisément un domaine où le Canada jouit d'un avantage comparatif; or, il y a beaucoup de choses qui peuvent être faites pour faciliter l'établissement de réseaux régionaux d'avertissement rapide en Afrique. Les renseignements produits par un tel système devront également être communiqués librement aux décideurs, aux universitaires et aux ONG. Leur diffusion ne saurait être contrôlée sous prétexte d'affiliations entre institutions. Un système intégré de communication rapide des renseignements stratégiques permettant de cerner les causes internes des conflits aura pour effet de susciter l'intérêt des médias et d'éveiller la volonté politique en ce qui a trait aux mesures de prévention.